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A TIEMPO.MX 
ESFERA PÚBLICA 
CHRISTIÁN GUTIÉRREZ 
 
EFECTO DE LAS MAÑANERAS DE AMLO 
Casi todos los seguidores de AMLO actúan en masa y eso debilita su capacidad de juicio 
y de entendimiento del mensaje y de las cosas; no lo digo yo, lo dijo, por ejemplo, 
Gustave Le Bon 
Con frecuencia varios de mis clientes me preguntan, si las ruedas de prensa de López 
Obrador (“las mañaneras”) siguen teniendo efecto en las personas y en todo caso, por 
qué lo tiene. 
Suelo responderles que sí, que siguen generando los efectos que el Presidente desea, 
sobre todo en sus fieles seguidores; desde luego, en “sus contras” no genera los mismos 
efectos. 
Ahora bien, desde una perspectiva de comunicación estratégica, es decir, de 
segmentación del mensaje, lo que López Obrador hace es lo que se debe hacer. Sus 
opositores podrán decir que “ya no le funciona igual”, pero en realidad los ciudadanos 
opositores no importan. Ojo con esta clave: el mensaje de AMLO, está solamente dirigido 
a sus seguidores y a ellos sí los impacta en la mente. López Obrador no busca convertir 
opositores en “amloistas”, por eso da igual lo que piensen. 
¿Por qué funciona lo que hace López Obrador con sus mañaneras? Bien, como lo 
dijo Jano García: “quien controla los mensajes que recibe la masa controla el poder”, y 
esto es precisamente lo que hace Obrador. Desde sus mañaneras, controla el mensaje 
que le manda a sus seguidores, a esos que le creen, que lo quieren, que ya tienen 
pensado votar por su proyecto en 2024; los mensajes de López Obrador impactan a 
muchos (no todos) los que reciben algún tipo de apoyo social de parte de Obrador. 
¿Y cómo funciona esto desde la psicología de las masas? En términos generales, casi 
todos los seguidores de AMLO actúan en masa y eso debilita su capacidad de juicio y de 
entendimiento del mensaje y de las cosas; no lo digo yo, lo dijo, por ejemplo, Gustave Le 
Bon. 
¿Se van a enojar conmigo estos seguidores de AMLO? Seguramente sí, pero en realidad 
tampoco importa, porque aplico la misma estrategia del Presidente respecto a la 
segmentación. Pedirle a estos seguidores que entiendan sobre psicología de las masas 
es algo infructuoso porque no lo van a hacer, por eso, esta columna no está dirigida a 
ellos, porque sé que no generará efectos, de ahí que los “amloistas” no sean mi objetivo, 
porque en su mente solo se presenta lo que en neuromarketing llamamos sesgo de 
confirmación. 
Bueno, me regreso un poco. ¿Por qué entonces tiene tanto efecto el esquema de las 
mañaneras en los seguidores del Presidente de México? Porque la información 
manipulada que transmite el Presidente López Obrador tiene un objetivo de re-
programación social, y eso es más amplio que solamente informar acciones de gobierno. 
De hecho, Obrador no informa acciones concretas porque tiene muy pocas o no tiene. 
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 Analice usted el contenido de las mañaneras, y se dará cuenta que todo gira en torno a la 
batalla que él y su grupo enfrentan contra los conservadores opositores, y adiciono algo 
muy importante: Obrador hace promesas a sus seguidores y esto los mantiene 
esperanzados y atrapados. 
Esta manipulación de Obrador es crucial para lograr sus objetivos, porque necesita bases 
sociales y electorales sólidas; ocupa votos, pero para eso, necesita seguidores que no se 
dividan, una base social que no se merme y que no esté distrayéndose mirando hacia otro 
lado que no sean los temas que él impone en las mañaneras. 
¿Cómo lo logra? Con el esquema de las mañaneras, construye un tipo de comunicación 
en el que la sobredimensión de un asunto respecto a otro, determina qué temas son 
percibidos como fundamentales. 

Pero, además, la selección de las noticias o los temas que elige Obrador condiciona la 
percepción que tienen sus seguidores, focaliza su atención, les indica lo que es relevante 
omitiendo otros temas que con seguridad serían más importantes. 

Esto, desde luego no lo aprecian sus seguidores, pero tampoco lo saben hacer sus 
opositores; por eso me siguen preguntando cómo es que Obrador es tan efectivo 
entre “los suyos”. 
Los opositores no creen en esta efectividad comunicativa, porque no conocen este tipo de 
comunicación. Ellos creen que aún funciona la mera difusión de sus actividades, por eso 
ellos carecen de toda efectividad entre los suyos a diferencia de Obrador. 
Aquí está una de las grandes fortalezas de López Obrador, y quien sepa descifrarla 
podría llevar un pie adelante para “disminuirlo”, o para construir sus propias narrativas 
persuasivas, que generen percepción entre ciertos nichos o audiencias estratégicamente 
elegidas. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/esfera-publica-efecto-de-las-mananeras-de-
amlo/ 
 
 
LOS SUSPIRANTES 
NICOLÁS CASIMIRO 
 
JUAN PÉREZ SE CAMBIA DE BANDO 
Aún cuando renunció al Morena hace como un año, el ex líder magisterial venía apoyando 
la campaña de Claudia Sheinbaum, ahora se sumó con Marcelo Ebrard 
 Según los seguidores de Marcelo Ebrard, éste va al menos 10 puntos por encima de 
Sheinbaum 

Morelia, Michoacán, 27 de marzo de 2023.- El ex líder magisterial, Juan Pérez Medina, se 
cambió de bando. 
Aún cuando renunció al Morena hace como un año, el ex líder magisterial y ex diputado 
federal por el PRD venía apoyando la campaña que hace la jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México, Claudia Sheinbaum Pardo. 
Sin embargo, entre los que la apoyan se encuentran también el líder de la tribu R21, el 
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y la ahora secretaria del Bienestar en 
Michoacán, Giulianna Bugarini Torres. 
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Es decir, puros personajes guindas con los que Juan Pérez había venido teniendo 
diferencias, con uno desde hace décadas, y con los otros dos en los últimos años, incluso, 
fueron el motivo de su salida del partido guinda. 
Así, el fin de semana vimos al profesor y líder de Movimiento Social por el Bienestar que 
se reunió con el diputado local y líder nacional del Movimiento Nacional 
EbrardOrista, Juan Carlos Barragán Vélez. 
Igualmente, Pérez Medina se reunió con la senadora Blanca Piña Gudiño, quien forma 
parte de los Comités de Apoyo a Marcelo Ebrard Casaubón, así como con Bernardo 
Aguilar Calvo, enlace del secretario de Relaciones Exteriores para Michoacán. 
Según dicen los seguidores de éste último, las encuestas serias lo ponen al menos 10 
puntos por encima de Claudia Sheinbaum. ¿Será? 
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-juan-perez-se-cambia-de-
bando/ 
 
 
JAVIER LOZANO 

¡SOY UN REBELDE! 

Hasta ahora, el senador Ricardo Monreal se ha mantenido en esa resistencia que, a la 
postre, lo ha llevado al reconocimiento del presidente Obrador para meterlo a la lista 
oficial de aspirantes a la Presidencia 

Ricardo Monreal es considerado uno de los políticos con mayor liderazgo en nuestro país 
y, sin duda, el arquitecto de las políticas públicas construidas desde el legislativo federal 
que han fortalecido al proyecto de la llamada Cuarta Transformación. En efecto, estoy 
completamente seguro que- cualquiera de los partidos que están constituidos como 
institutos políticos- quisiera contar con él en sus filas. De hecho, esa capacidad la 
reconoció- hace poco- el presidente López Obrador, incluso ratificó su profesionalismo y 
su aportación clave a la consolidación del movimiento. 
El presidente sabe que, su liderazgo, es fundamental para encarar el proceso sucesorio. 
El único problema de ello es que, hasta ahora, falta que el mandatario rompa esa 
pequeña barrera y dé el salto para impulsar al zacatecano al igual que a las demás 
corcholatas. 
Falta, en ese sentido, mayor posicionamiento desde Palacio Nacional como una muestra 
de que habrá democracia interna porque, al final de cuentas, esas mismas circunstancias 
han mantenido un cerco o son una limitante para estar a la par de los demás 
presidenciables. 
Eso es, hasta ahora, una situación que no hemos podido ver. Han transcurrido casi veinte 
meses y, la contienda anticipada, sigue siendo similar a como comenzó. Es decir, el 
coordinador de los senadores de Morena continúa luchando contra esa enorme brecha 
que, incluso, ha salido desde la propia cúpula del poder, razón por la cual no podemos 
decir que existe una democratización interna en Morena. No hay piso parejo, ni muchos 
menos reglas que marquen la pauta para avanzar a la pluralidad. 
Hasta ahora, el senador Ricardo Monreal se ha mantenido en esa resistencia que, a la 
postre, lo ha llevado al reconocimiento del presidente Obrador para meterlo a la lista 
oficial de aspirantes a la Presidencia. Sí, la lucha que encabezó el zacatecano le sirvió 
para ganarse el respeto no sólo de cuadros morenistas, sino de grandes sectores de la 
población civil que alientan su postura de continuar dando la batalla hasta el final. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-juan-perez-se-cambia-de-bando/
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“Soy un rebelde con causa”, así lo dijo en entrevista hace unos días. A todos nos recordó 
que, con esa posición, seguirá a pesar de las adversidades que enfrenta en un futuro 
inmediato porque hay un elemento que deben considerar desde el partido y el poder: la 
unidad. Y, si no hay cohesión, difícilmente se podrá refrendar el dominante paso que vivió 
el lopezobradorismo en 2018. 
Eso solo es posible dando apertura a la democracia interna en Morena, eso sí, con reglas 
claras que garanticen una contienda equitativa. Para ello, Mario Delgado tendrá que 
resolver esas diferencias de las que sabemos existen claramente. Por ejemplo, mientras 
que Claudia, Marcelo y Adán Augusto, viven mayor impulso en la agenda mediática del 
poder, a Ricardo Monreal no le dedican esa misma tribuna. De hecho, tiene que ser él 
mismo quien allane el camino para cruzar esa enorme barrera de exclusión que 
todavía predomina, y de las que hemos sido testigos en casi 20 meses en que se aceleró 
el proceso sucesorio. 
Y Ricardo Monreal ha pasado penurias y las más punitivas estrategias de hostilidad. Sin 
embargo, nos sigue demostrando su fortaleza interna, incluso cuando lo han puesto a 
prueba sabe encarar todos tipo de contratiempos de los que se ha levantado impávido. 
Así es Monreal: firme y decidido para seguir profundizando las políticas públicas del país 
y, en esta coyuntura clave, está dispuesto a seguir hasta el final con Morena pese a la 
adversidad que todavía se siente; no obstante, el zacatecano sigue conectando con 
grandes sectores de la población con los que siempre tiene disposición de dialogar y 
construir propuestas de mejora en beneficio del país. 
Hace unos días, por ejemplo, Monreal fue cobijado por grandes sectores de la sociedad 
en Jalisco que cerraron filas con él. Les dijo: “aquí nadie se raja, ni mucho menos se 
deja”. Seguido de ello, una efervescencia subió a su máximo clímax en el que se respiró 
aires de esperanza que han depositado en Ricardo Monreal en el camino presidencial 
que, por cierto, continúa convenciendo y sumando a más cuadros a su causa, eso sí, 
totalmente decididos a luchar de la mano del coordinador de los senadores de Morena 
hasta el final. 
Y con la entrega de grandes sectores de la sociedad, Ricardo Monreal sigue firme en su 
aspiración de ser, en 2024, el sucesor del presidente López Obrador. Tiene los méritos 
suficientes y, lo más importante, una base de apoyo a lo largo y ancho del territorio 
nacional que continúa levantando la mano para caminar en el proyecto de Reconciliación 
por México que llevará, no tengo duda, a Monreal a la silla presidencial pese a la 
adversidad que ha librado, incluso, no ha sido la primera vez que lo hace, ni menos será 
la última pues el zacatecano sabe navegar ante el diluvio y siempre sale avante. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/soy-un-rebelde-por-javier-lozano/ 
 
 
TEMAS DE CAFÉ  
JUAN MANUEL BELMONTE 
 
PRI, TRAIDORES SU REELECCIÓN; ¡AL DIABLO CON LAS ENCUESTAS!; SENADO, 
EN BUSCA DE FÓRMULA; ¡HAY URUAPAN!, PURA VERGÜENZA 
Parece que Alejandro Moreno Cárdenas busca descender al PRI, al nivel del PT y del 
Verde por qué no del PRD, porque ya se logró saber qué fue lo que les prometió, a los 
senadores que le dieron la espalda a Miguel Osorio Chong, a ocho les aseguró su 
reelección en el senado y a Manuel Añorve, la candidatura al gobierno de Guerrero, lo  
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cual nos parece ingenuidad, porque sobre la cabeza de Alejandro pende como espada de 
Damocles, la sentencia del Poder Electoral Federal, que debe dejar la dirigencia nacional 
del PRI, a más tardar en el mes de agosto. 

ALEJANDRO PERDIÓ TODO, ¿TAMBIÉN EDOMEX? 

Veamos así rapidito qué méritos tiene Alejandro, para mantenerse en la dirigencia 
nacional del PRI, desde llegó a la dirigencia se dedicó a perder gubernaturas, además 
siempre sea mantenido cerca, muy cerca del presidente de México,  por eso se le llama 
Amlito, sobre todo después de los golpes que le dio Layda Sansores, en noches del 
Jaguar, así que primero por ser un perdedor, segundo porque es un personaje endeble y 
sensible, a los ataques del gobierno federal, por sensatez Alejandro Moreno ya se hubiera 
ido del PRI, desde hace un buen tiempo. 

Hoy todo hace ver que  la nueva versión del PRI, de Alejandro Moreno es aliada de 
Andrés Manuel López Obrador, y lo peor de todo esto parece que ha borrado, por lo 
menos hasta ahora al Grupo Atlacomulco, quien en el pasado fue poderoso en el Estado 
de México, porque impuso a todos los responsables de los distritos federales, y locales en 
el estado de México, y se apoderó de Alejandra del Moral, a quien seguramente entregará 
en bandeja de plata, a la maestra Delfina Gómez. Si no pasa nada extraordinario. 

EL MENSAJE DEL 18 DE MARZO, FUE MUY CLARO 

Los seguidores de Andrés Manuel López Obrador, aún no digieren el discurso del pasado 
18 de marzo, en el zócalo y si usted lo analiza muy bien, entenderá que ahí simple y 
sencillamente mandó al diablo las encuestas, al afirmar que él no cometerá el mismo error 
del general Lázaro Cárdenas, quien cedió a presiones y no apoyó, al general Múgica para 
que fuera candidato a la presidencia, afirmó frente a todo México que él dejará a quien 
continúe, con su estrategia, contra los conservadores, neoliberales y la terca clase media 
aspiracionista. 

El pronunciará las Palabras Mayores, nombrará a su  sucesor o sucesora y la verdad no 
nos sorprende nada, porque es lo mismo que hizo el PRI, a través de sus presidentes 
quienes designaban a sus sucesores, o sea que en verdad no hay novedad en el frente, la 
cuestión es que el presidente de México, reiteradamente señala que ellos no son iguales. 
Por eso Monreal no cree en las encuestas de Morena. 

ASPIRANTES AL SENADO BUSCAN SU FÓRMULA 

Los escaños del Senado de la república son muy buscados, por la clase política porque 
es fácil desde ahí buscar las candidaturas a los gobiernos, por eso ya se han empezado a 
crear las fórmulas, así tenemos por ejemplo a la primera, que es Blanca Piña y Cristóbal 
Arias Solís, la cual desde luego irá por su reelección, no les queda de otra después de 
haber fracasado en sus intentos, por convertirse en candidatos al gobierno del estado, 
aunque Cristóbal si lo logró pero perdió. 

En seguida ubicamos a Giulianna Bugarini quien es la responsable, de Bienestar en la 
entidad con Carlos Torres Piña secretario de gobierno, quien descuida su responsabilidad 
por andar en precampaña, pero no le pueden decir nada, porque lo mismos sucede con  



 

Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López y Marcelo Ebrard, precisamente por eso 
tenemos un estado, en donde lo que menos tiene es gobernabilidad. Todos andan en 
precampañas. 

HUACUS O MAURICIO CON ADRIANA 

Como se puede ver hay pocas mujeres con capacidad, para aspirar a ir al Senado de la 
República, y nos referimos a la Alianza PRI, PRD y el PAN en la entidad así tenemos que 
dos personajes que aspiran a un escaño, Francisco Huacus y Mauricio Prieto, tienen en la 
mira a Adriana  Hernández, principalmente por su trayectoria, por su carisma y 
preparación no solamente puede ser compañera, sino encabezar la fórmula. 

La otra fórmula que encontramos viable hoy, Leonel Godoy con Itzé Camacho la 
alcaldesa de Lázaro Cárdenas, porque estamos seguros que el ex gobernador de 
Michoacán, quien también ya ha sido senador de la república, deje pasar esta oportunidad 
que la política le ofrece, y como fórmula le queda como anillo al dedo, la presidenta 
municipal de Lázaro Cárdenas, Itzé quien se ha registrado para todo, a ver si es tan 
buena como afirman sus promotores. 

FINALMENTE MORÓN CON FABIOLA ALANÍS 

Seguramente habrá más aspirantes al Senado de la República, por la Alianza así como 
por Morena, Verde y el PT por ejemplo Reginaldo Sandoval no se quedará quieto, pero 
imagine usted que lleve como fórmula a Brenda Fraga, o Ernesto Núñez por el Verde 
Ecologista, ya tiene ahí a Marx Aguirre, o al eterno Antonio Magaña de la Mora, que 
también se anota en todas, pero también vemos a Raúl Morón y a Fabiola Alanis, como 
una buena fórmula al Senado, desde luego la suerte de los aspirantes al Senado, por 
Morena, Verde y el PT está relacionado al triunfo, de su corcholata preferida. 

¿MARCO POLO A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL? 

Nos comentaron que el diputado priista casi Moreno, Marco Polo Aguirre se ha convertido 
en el mejor operador político, del actual gobierno del estado pero nos comentan, que es a 
cambio de que lo apoyen para convertirse, en el candidato a la presidencia municipal de 
Morelia, lo cual parece un sueño guajiro, porque por lo menos así parece el proyecto del 
actual gobierno del estado, es Luis Navarro para la alcaldía moreliana pero bueno, Marco 
Polo soñar no cuesta nada. 

URUAPAN CIUDAD DE ALTOS CONTRASTES 

La ciudad de Uruapan es un lugar de altos contrastes, por un lado es una ciudad bella, 
rica por ser la entrada a la Tierra Caliente michoacana, significa aguacate, frutas, 
artesanías, folclore, cultura, gastronomía y música pero también sangre y muerte, 
inseguridad y un pésimo gobierno municipal encabezado, por Ignacio Campos de Morena 
que desde hace tiempo, se ha ganado la calificación de ser una de las ciudades, más 
violentas e inseguras de México, y para ejemplo la balacera de la madrugada de ayer, a 
solamente unos días de su tianguis artesanal. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/temas-de-cafe-por-juan-manuel-belmonte-977/ 
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RESPUESTA 
BRÚJULA 
ALFREDO GONZÁLEZ DURÁN 

PANORAMAS 
SILENCIO: “♫Sileeencioooo… que están durmiendo.... ♪los nardos y las azucenas…♫”, 
aunque más bien, hoy están llorando los nardos y las azucenas porque Chabelo se quedó 
en silencio… Y es que después de hacer felices a millones de niños y no tan niños a lo 
largo de 48 años que duró su programa En Familia, con Chabelo en el Canal 2, con el 
que nos despertábamos todos los domingos para disfrutar por tres horas ese programa 
que hoy es un icono de la televisión mexicana, este sábado nos encontramos con la triste 
noticia de que había fallecido Javier López, Chabelo, el niño eterno que a los 88 se fue a 
recibir un merecido descanso en recompensa por hacer felices y unir a miles de familias 
mexicanas de cinco generaciones en el México que se nos fue y se nos sigue yendo: el 
de la unión por sobre todas las cosas… Triste, mi tía Coty me dice que extraña esos 
tiempos cuando cada domingo, en el juego de la Escalera Loca, “nos quedábamos 
pausados a la hora del desayuno, nomás para ver ese juego que jalaba todas las 
miradas”… Recuerdo cuando Chabelo decía a los participantes: “Ruido o silencio” y si le 
pedían silencio, cantaba la de “♫Sileeencioooo… que están durmiendo.... ♪los nardos y 
las azucenas…♫”, mientras el participante trataba de alcanzar la campana del otro 
extremo de la escalera temblorina suspendida en el aire y sólo sujeta a dos cuerdas en 
los extremos… Eran momentos emocionantes, vibrantes y llenos de suspenso que 
conmocionaban a las familias enteras incluidos a los Cuates de Provincia, de los que no 
se olvidaba Chabelo y los invitaba a participar con diferentes juegos. “¿Qué prefieres, lo 
que tengo en la bolsa derecha o lo que tengo en la bolsa izquierda?”, les decía a 
personas público que participaba en vivo en el programa y que desde horas antes hacían 
filas y filas para verlo. Si había suerte, escogían la bolsa en donde el niño eterno traía una 
suma de dinero que sacaba de un apuro al participante. Pero luego venía otra vez el 
suspenso, porque ya con la suma ganada, volvía a preguntar Chabelo “¿seguro que no lo 
quieres cambiar por lo que traigo en la otra?”. ¡Llévame la que me trajo!. ¡Qué dilema! y 
más para la mente de un morro o una morrita… 
Y PA ACABARLA, venía La Catafixia, en donde podías mejorar o empeorar tus regalos. 
Eran tres. Dos con excelentes regalos y una de al tiro ¡pal perro!. O sea que podías 
ganarte una sala de lujo y hasta recámara de Muebles Troncoso. En otra toda una 
colección de juguetes, enseres deportivos, televisiones y etc., pero una en la que si tenías 
mala suerte, perdías todos tus regalos ganados y tan sólo te tocaba una escoba, si bien te 
iba. Y ni qué decir de la espantosa equis… Lo bueno es que el Chabelo, al final y por lo 
regular, les regresaba sus regalos ganados con antelación. ¡Uuufff!. Claro, también 
fueron muchos los artistas que se proyectaron en el programa de En Familia, que rompió 
récords de audiencia por muchos años… 
Y SOBRE TODO en esos años en donde aún había respeto a los mayores, en donde las 
familias se unían en torno a un programa y seguramente, todos desayunando juntos; sin 
celulares de por medio y platicando entre ellos, hablando en conjunto sobre sus asuntos… 
Unidad que hoy, poco a poco va desapareciendo ante la invasión tecnológica en donde 
incluso, ya hay robots y personas virtuales, sin alma, sin cuerpo, sólo imagen y por 
supuesto que sin sentimientos, que seguramente irán ganando, más y más terreno. No 
está muy lejano el día en que ellos, seguramente tomarán la batuta ante los espacios que 
vamos dejando y que vienen ya ocupando e invadiendo ante nuevas generaciones que 
parece que lo que menos quieren, es hablar entre humanos… 

https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/55-alfredo-gonzalez-duran/144567-panoramas-27032023.html


 
 
TOTAL, ESTIMADOS lectores que se nos fue un ícono: Chabelo, el niño eterno que tanta 
felicidad dio a las generaciones pasadas antes de salir del aire en el 2015 y que 
seguramente quedará en la mente de esas generaciones que lo reconocen y que lo 
admiran por su obra… Desafortunadamente, en la actualidad, las redes --ese mundo cada 
vez más amorfo--, en su gran mayoría se mofaban de él, sin tomar en cuenta que --como 
se ha reflejado hoy con homenajes en todos los medios informativos-- fue uno de los 
grandes mexicanos que tuvo ese gran don: unir a las familias y sin utilizar una sola 
grosería en la televisión, en comparación a como se estila hoy, en que tal parece que si 
no se habla con leperadas, no pueden ganar una sonrisa o la aceptación del televidente… 
“Y cuidadito con que los escuche decir una grosería, porque así les va”, les grita mi 
tía Coty a mi sobrino El Tony y a mi prima La Chachis que nomás agachan la cabeza... 
Y ES QUE MI tía, acaba de escuchar en la radio a unos especialistas sicólogos que dicen 
que entre más leperadas digas y digan los escuincles, más violentos se vuelven 
los morros y ponen como ejemplo la actualidad que viven las escuelas. ¿Cómo ven?… Y 
diríamos que no nomás ahí; se sube uno a las combis y se escucha cada leperada de 
los morros y morras, que hasta mi perro El Cachuchas se tapa las orejas y se quiere 
bajar, que porque le da vergüenza de escucharlos. No les digo... Qué bien por Javier 
López que siempre valoró eso y se lleva a Chabelo como un niño bien portado que se 
ganó el cariño de todo un pueblo. En paz descansen… 
PERO CAMBIANDO de temas y entrándole al panorama nacional, pues vaya que sí 
estuvo movida esta semana en lo político. Primero, cuando el miércoles antes de que lo 
bajaran del caballo, el senador Miguel Ángel Osorio Chong, renunció a la coordinación de 
la bancada del PRI. Mencionó a Alejandro Moreno Cárdenas, su líder 
nacional: “A 'Alito' sólo le faltaba el Senado para tener control completo del PRI”, dijo, para 
luego confirmar en diferentes medios que no deja el PRI y que al contrario seguirá 
luchando desde adentro. “Lo que más le dolió a Alito, --insistió-- es que el INE le 
haya tumbado su intención de ampliar su mandato y tendrá que dejar el liderazgo en 
agosto”, precisaría el senador tricolor, quien reforzó que “son millones de priístas los que 
están inconformes con Alejandro Moreno, con quien hemos perdido muchos espacios y 
no se ha ganado ni una sola gubernatura”, subrayaría… 
CABE SEÑALAR que, aunque él no lo ha confirmado, Miguel Ángel Osorio Chong es de 
los que suenan y fuerte para el relevo próximo del PRI nacional. ¿Quihubo?... 
CLARO, seguramente que estas confrontaciones entre priístas, no pasan 
desapercibidas y menos para los próximos comicios en Coahuila y el Edomex –
principalmente en el vecino estado, por ser el bastión más estratégico y fuerte del PRI en 
estos momentos--- en donde la candidata a la gubernatura del tricolor, Alejandra del 
Moral, rema cuesta arriba ante la morenista Delfina Gómez que viene encabezando todas 
las encuestas. ¿Quihubo?... 
PERO BUENO, en el lado de enfrente, una entrevista que jaló los reflectores fue la 
de Marcelo Ebrard con Joaquín López Dóriga, en Tele Fórmula. Ahí y ante la pregunta de 
que si no fuera candidato a la presidencia por Morena “¿aceptaría ser candidato por otra 
organización?”. Más rápido que pronto, el canciller Ebrard Casaubon contestó con 
firmeza: “yo estoy preparado y estoy buscando la candidatura por el partido en el que yo 
estoy militando, por las causas que yo he defendido. No estoy buscando por dónde 
y estoy seguro que puedo y voy a ganar esa encuesta. No tengo la menor duda”.  
 
 
 
 



 
 
Y le reviró López Dóriga: “¿No tienes la menor duda de que vas a ser el próximo 
presidente de México?”, a lo que Marcelo Ebrard subrayó categórico “¡no!”. ¿Quihubo?... 

Y POR OTRO lado, el pasado viernes la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, suspendió por tiempo indefinido el Plan B, luego 
de que el ministro Javier Laynez Potisek admitiera a trámite la controversia 
constitucional interpuesta por el Instituto Nacional Electoral (INE) “contra las reformas a la 
Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, a la Ley General de Partidos 
Políticos, a la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación, y contra la nueva Ley 
General de los Medios de Impugnación en Materia Electoral”… El comunicado de prensa 
de la Suprema Corte puntualiza que la SCJN “admitió la demanda presentada por el 
Instituto Nacional Electoral en contra de las reformas legales que modifican tanto su 
estructura como sus procedimientos y concedió la suspensión solicitada” y abunda: “En 
este mismo Acuerdo, el Ministro Instructor solicitó a las autoridades 
demandadas (Congreso de la Unión y Ejecutivo Federal) que presenten su contestación 
dentro del plazo legal”, estipula entre otros puntos… 
POR CIERTO que este domingo, en su visita a Morelia en donde fue el orador oficial en el 
aniversario luctuoso de Natalio Vázquez Pallares, el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, al 
término del evento fue entrevistado por los reporteros y a pregunta sobre su opinión en 
cuanto a la suspensión del Plan B, señaló categórico: “no voy a hacer ninguna 
declaración”… Durante la entrevista al exgobernador michoacano, entre otros temas, en 
directo y con miras al 2024, le preguntamos: “¿Ve buenos candidatos para la 
Presidencia?”, y contestó “Sí”. Le volvimos a preguntar qué ¿a quiénes?, a lo que señaló  
 



 
el ingeniero Cárdenas: “pues debemos ser unos cien millones de mexicanos, 
que cumplimos los requisitos”, dijo y le comentamos: “usted también podría participar”, a 
lo que comentó “sí, estoy en esos. Salvo aquellos que son menores de edad 
o estén incapacitados, yo creo que todos los demás, los que no tengamos causas 
penales, podemos ser candidatos”. Entonces vino la pregunta final: “¿Si se lanzaría?”, a lo 
que subrayó el ingeniero Cárdenas: “Yo no estoy diciendo que voy a lanzarme, yo digo 
que podríamos ser candidatos”, enfatizaría… 
DÉJENME les comento que en la plaza que lleva el nombre de Vázquez Pallares, a unos 
metros del Colegio de San Nicolás en el Centro Histórico de Morelia, el exgobernador 
michoacano recordó la trayectoria del licenciado Natalio quien participó en diferentes 
hechos históricos del país, además de que destacó la amistad que los unió… Cárdenas 
Solórzano dijo que Vázquez Pallares siempre luchó a favor de las causas populares, 
sociales y en defensa de la clase trabajadora; que fue un ideólogo que ayudó a construir 
un país más justo y que será recordado como un luchador infatigable y firme 
revolucionario… Por cierto que el exgobernador michoacano estará el próximo jueves en 
Ciudad Hidalgo en el Tecnológico, en donde presentará su libro… Pero déjenme les 
comento que en este evento, el ingeniero Cárdenas estuvo acompañado en todo 
momento por el alcalde Alfonso Martínez Alcázar, con quien se notó que hay buen 
acercamiento. También vimos a Humberto Urquiza Marín, Serafín Ríos, Carmen 
Escobedo, Ignacio Ocampo, Miguel Ángel Arellano Pulido, Toño Soto, Efraín García 
Becerra, Arturo Hernández Tovar, entre otros... De igual manera notamos la presencia 
de Guadalupe Herrera Calderón, que suena para la diputación o sindicatura de Morelia en 
el 2024. Asimismo estaba presente el diputado Jesús Hernández Peña, coordinador de 
la bancada del PRI en el Congreso, que suena para el Senado, así como la 
regidora Minerva Bautista, que al parecer, va por la senaduría por el PRD… Amenizó el 
evento la artista Rocío Vega con su extraordinaria voz… 
PERO YA QUE andamos con los que suenan, pues apúntenle que el diputado Marco Polo 
Aguirre Chávez, empezó a sonar nuevamente por el distrito Morelia Noroeste y tiene dos 
caminos: Morena o PVEM. Ándale pues… Y si andamos con el Congreso, pues 
también apunten que la diputada Belinda Hurtado Marín (PT) podría repetir por el Distrito 
de Hidalgo, pero al parecer, va más perfilada a buscar la presidencia 
municipal. ¿Quihubo?… Pero luego le seguimos con más, porque ya se nos acabó el 
espacio. Calma y nos amanecemos… 
También pueden leernos en www.lapolacamich.com.mx 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/55-alfredo-gonzalez-
duran/144567-panoramas-27032023.html 
 
JORGE ÁLVAREZ 

LA SUPINA IGNORANCIA 
 
Se arranca un árbol, una planta, una muela, un clavo; arrancar es sacar con violencia algo 
del lugar a que está adherido o sujeto, o de que forma parte; arrancar es quitar u obtener 
algo con trabajo o astucia, es conseguir en fuerza del entusiasmo, admiración u otro 
efecto vehemente que se siente o se inspira, es lograr que alguien abandone una 
determinada situación o algún hábito, es despedir o hacer salir la flema arrojándola, la voz 
o un suspiro; arrancar es dar a una embarcación o buque mayor velocidad de la que lleva, 
es acometer o embestir, es partir de carrera para seguir corriendo, es el inicio del 
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 funcionamiento de una máquina o el inicio del movimiento de traslación de un vehículo; 
arrancar es provenir, es traer de origen, es partir o salir de alguna parte; es empezar algo 
de modo inesperado; es el comienzo de un arco o curvatura sobre el salmer o la imposta; 
es encolerizarse; es echar con brusquedad a alguien de un lugar. 
Es un equívoco considerar que el ministro instructor de la Controversia Constitucional 
261/2023 presentada por el Instituto Nacional Electoral (INE), al dictar la suspensión 
solicitada en contra del Decreto por el que se reforma, adiciona y derogan diversas 
disposiciones de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, de la Ley 
General de Partidos Políticos, de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación, y 
que expide una nueva Ley General de los Medios de Impugnación en Materia Electoral, 
publicado el pasado 2 de marzo, haya arrancado hojas a la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos que Reforma la de 5 de febrero de 1857, tal como lo anuncia 
el Gobierno Federal. 
¿Que no es la vía de impugnación? Bueno, que la Consejería Jurídica haga su trabajo y 
haga valer sus medios de defensa en tiempo y forma; es más que evidente que el Decreto 
impugnado es violatorio de la esfera de competencia del INE comprendida en el artículo 
41 constitucional, ello en virtud de que el Congreso de la Unión, en completo 
contrasentido de loque debe ser una norma general, abstracta e impersonal se extralimita 
en susfunciones, configurando una norma privativa desconociendo las atribuciones que 
elConstituyente depositó de manera exclusiva en el Consejo General de este 
Instituto,para el nombramiento del Secretario Ejecutivo. 
Los efectos de la suspensión son para evitar la posible disminución de la capacidad 
operativa del órgano y con ello salvaguardar el sistema democrático nacional, se impone 
el otorgamiento de la medida cautelar frente a la totalidad del decreto impugnado, hasta 
en tanto se resuelva la presente controversia constitucional. Lo anterior se determina en la 
inteligencia de que, para la operación, funcionamiento, integración y actividad 
presupuestaria del INE, se deberán observar las disposiciones vigentes antes de la 
entrada en vigor del decreto impugnado, pues, de otra manera, no podría operar con 
regularidad y cumplir la finalidad y funciones constitucionales que le corresponden. 
Con el otorgamiento de la suspensión en los términos precisados, no se afectan la 
seguridad y economía nacionales, ni las instituciones fundamentales del orden jurídico 
mexicano, puesto que únicamente se pretende preservar la materia del juicio y asegurar 
que los efectos y consecuencias del decreto impugnado no se ejecute de manera 
irreparable en perjuicio de la ciudadanía y de los servidores públicos adscritos al Instituto, 
además de garantizar provisionalmente la situación jurídica y el derecho o el interés del 
actor. 
Tampoco se causa un daño mayor a la sociedad en relación con los beneficios que 
pudiera obtener el solicitante de la medida puesto que, con ello, se garantiza el acceso a 
los derechos políticos electorales de la ciudadanía, la equidad en la contienda, los 
derechos humanos de todas las personas que formen parte del Padrón Electoral, así 
como los derechos laborales del personal, y se conserva la estructura orgánica y 
funcionamiento que ya tenía el INE, hasta en tanto se resuelve, en definitiva dicha 
Controversia Constitucional. 
No se arrancaron hojas a la Constitución, se hizo valer en sentido estricto, lo que inició el 
6 de diciembre de 1977, con la primera de trece reformas a su artículo 41 constitucional, 
como bien lo dice el Maestro Ismael Gómez Gordillo y Ruelas: “Litigar”en la prensa es un 
recurso socorrido entre los falaces, frente a la multitud dispuesta a comulgar con ruedas 
de molino… @lvarezbanderas 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/59-jorge-alvarez-
banderas/144564-la-supina-ignorancia.html 
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QUADRATIN 
LIBROS DE AYER Y HOY  
TERESA GIL 
 
 SEGOB.  
Cambios digitales conculcan derechos a tercera edad laislaquebrillaba@yahoo.com.mx 
 Hay cambios en el Registro Civil del país con la introducción digital, que alteran actas de 
nacimiento y por lo tanto derechos constitucionales sobre todo de la tercera edad. La 
alteración del método manuscrito al cambiarlo a la etapa digital, está afectando los 
derechos de miles de personas en el país. Las personas de ese tipo, mas de 15 millones, 
tenemos dos idiomas en la escritura por así decirlo, porque la forma de escribir que 
usamos desde tiempo atrás, es manuscrita y la mezclamos con la impresa que también 
dominamos.  Aunque se sabe que hay escuelas y otros lugares que han logrado compartir 
ese sistema con el impreso que es el que actualmente se usa o que se exige, hay no 
obstante millones de  personas que no pueden leer la letra  manuscrita. Imagínense si se 
conoce también que muchas de las personas que están  actualizando al sistema digital, 
no conocen y no saben por su juventud, leer el manuscrito. Al desconocer ese sistema en 
la interpretación, se causan problemas en las actas de nacimiento sobre todo, con la 
alteración de letras. Hay que considerar, además, que el manuscrito no es un sistema 
uniforme porque si bien  las letras y el abecedario son lo mismo, la forma de dibujar cada 
letra es diferente. Es un método que permitió la creatividad y hay casos exhibidos de 
pintores y dibujantes que son verdaderas obras de arte. Pero ahora crea problemas que la 
Secretaría de Gobernación a través de la Dirección General del Consejo Nacional de 
Población debe afrontar con urgencia. SE HA DADO POCO TIEMPO PARA 
ACTUALIZAR MILLONES DE EXPEDIENTES Hay miles de personas que desde el origen 
tienen problemas en  sus actas de nacimiento, pero ahora el número ha aumentado 
porque al incorporar las actas al sistema digital, el desconocimiento del sistema 
manuscrito en los documentos, los altera en los nuevos archivos digitales. Personas que 
han tenido un acta desde hace décadas, se topan con el hecho de que dicha acta está 
cambiada y tienen que afrontar requisitos injustamente y a veces juicios. Ese problema no 
lo ocasionan ellos sino el sistema que por lo geneal lo manejan personas jóvenes que 
desconocen el sistema manuscrito. Se ha dado además poco tiempo a los afectados, que 
a veces tienen  que ir personalmente a los lugares de su procedencia u origen del 
registro. En consulta, con personas del registro civil de Sinaloa, me dijeron que hay 
muchas denuncias y Población exige muchos requisitos para el trámite de corrección y 
puede tardar meses resolver los casos, mientras a la tercera edad  se le afectan sus 
pensiones.  Sobre todo la entrega de la tarjeta Bienestar. Es urgente,  sostienen 
afectados, que SEGOB y Bienestar resuelvan el problema  de entregar esas pensiones, 
mientras el trámite se realiza y las otorguen antes, en el momento legal. LA LETRA 
ESCARLATA ¿SE HABRÁ EXPRESADO MANUSCRITA? La palabra letra 
contradictoriamente tiene cinco letras y es a partir de la suma de ellas como la 
humanidad  se ha comunicado en lo escrito. Miles de volúmenes  abordan el  lenguaje, 
sus etapas, el arribo al libro, las diferentes formas de expresión en la humilde carta, que 
en  una profusión de letras surca el universo con los más caros  informes y mensajes. La 
letra se asomaba creadora y formaba parte de la comunicación del ser humano ¿Pero qué 
pasaba cuando la letra era un elemento atentatorio como en el peligroso anónimo o como 
imagen de la culpabilidad de seres inocentes como en  La Letra Escarlata (Editorial Sexto 
piso 2008).  
 



 
 
En la obra cumbre de Nathaniel Hawthorne, una sola letra, la A mayúscula que debe 
haber sido manuscrita a finales del siglo XV11, llevaba inscrita la acusación y la venganza 
en contra de una mujer independiente a la que se acusaba de adúltera  La A de color 
escarlata eso  significaba. Pero la letra  volátil y millones  millones de veces repetida ya en 
otras expresiones, ha pasado por muchas de las etapas de la humanidad para dar amor o 
desprecio u odio. Algunos usan las letras no solo como instrumento literario, sino como 
aviso o advertencia,  como la madrileña Amelia Noguera una mujer de muchas 
dimensiones  creativas, que usa para sus libros la editorial Suma de Letras, aunque en el 
último, Escrito en tu nombre con muchas letras, usa  la editora Almazara en 2017. Como 
ella, muchos autores no solo tienen y  exhiben la letra como instrumento, sino como 
materia dúctil que puede ser usada de diversas maneras. A nivel popular la letra también 
está, permanente en su presencia ¿Habrá escrito Chava Flores  Las cartas a Eufemia, 
con letra manuscrita o impresa?   
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/libros-de-ayer-y-hoy-247/ 
 
 
INDICADOR POLÍTICO 
 CARLOS RAMÍREZ 
 SUCESIÓN 1940 EN 2024: 1.- CÁRDENAS NO SE EQUIVOCÓ EN 1940; ENTRE EL 
NOPALITO O EL PODER 
 La relectura estratégica de la sucesión presidencial de 1940 con los ojos de la sucesión 
presidencial de 2024 se está quedando en la ojeada superficial que ignora las 
circunstancias políticas de hace 83 años: el proyecto del presidente Lázaro Cárdenas 
había llevado al país a la orilla del colapso político, social y económico. Y la gran 
decepción de estadista fue haber optado por la estabilidad a costa de su proyecto. La 
relatoría del desplome del Gobierno cardenista la hizo el político e historiador Vicente 
Fuentes Díaz en 1977 en el libro Ascenso y descenso revolucionarios bajo Cárdenas 
(Editorial Altiplano). Las últimas 25 páginas registran el desorden en el país, la 
polarización en una nación con sectores todavía violentos y armados y México acosado 
por el escenario internacional bélico y el enojo de los grupos económicos por la 
expropiación petrolera. El error estratégico principal del presidente Cárdenas no debe 
localizarse en las inestabilidades provocadas por sus adversarios, sino en el centro mismo 
de su proyecto histórico que buscaba la continuidad transexenal: una reorganización 
revolucionaria de las fuerzas sociales, pero en una comprensión no socialista. Cárdenas 
había confiado en que las fuerzas revolucionarias defenderían su proyecto, pero resultó 
que esas fuerzas sociales populares –el gran descubrimiento histórico y teórico del 
politólogo Arnaldo Córdova– habían sido organizadas como masas y no como clases. 
Cárdenas y entonces Vicente Lombardo Toledano como su principal aliado estratégico 
construyeron una estructura política y de poder basado en el enfoque marxista de la lucha 
de clases, pero al final el presidente no dio el paso histórico de transformar a los 
trabajadores en clase y el proletariado quedó en manos de líderes manipulados desde el 
poder, con la figura de Fidel Velázquez Sánchez como el símbolo del fracaso proletario 
del presidente Cárdenas al fundar la CTM; y lo mismo ocurrió con la CNC y la CNOP, 
pues campesinos clases medias no se convirtieron en poder real sino que quedaron en 
masa informe en las manos de políticos oportunistas. La segunda gran decisión histórica 
del presidente Cárdenas fue haber transformado el Partido Nacional Revolucionario  
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formado sólo por jefes de facciones militares sobrevivientes en el partido corporativo de la 
Revolución Mexicana, pero limitando a las clases-eje a organizaciones sistémicas ajenas 
al poder real y directo y no como clases revolucionarias en el enfoque marxista. Fuentes 
Díaz reproduce una larga declaración del presidente Cárdenas publicadas en la revista 
Avance, órgano del PPS: “creí que los elementos intelectuales de México actuarían. Al 
retirarnos del Gobierno, la clase obrera estaba perfectamente organizada (…), la clase 
campesina también estaba organizada y tenía la tierra y el rifle en la mano como reserva 
del Ejército y defensora del pueblo, los maestros estaban asimismo organizados y su 
agrupación merecía el respeto de todos, los empleados del Gobierno de igual manera 
disfrutaban ya del Estatuto jurídico que reconoce a sus derechos, el Ejército se 
encontraba idéntica situación, numerosos jefes que no lucraron jamás con el movimiento 
revolucionario, la mayoría absoluta de los oficiales y los soldados tenían cariño para el 
régimen”. “Al formarse el Partido de la Revolución Mexicana, incorporamos a las Fuerzas 
Armadas al partido, porque así formamos un frente vigoroso o indestructible, a pesar de 
que algunos no lo entendieron y nos acusaron de qué seguíamos sistemas copiados del 
extranjero”. El presidente Cárdenas fue víctima del virus que ha afectado a todos los 
presidentes en procesos de conducir sus sucesiones presidenciales: suponer la lealtad 
absoluta de sus colaboradores, olvidando que él mismo fue un silencios crítico del 
presidente Elías Calles antes de que lo designara candidato y como su sucesor impuso la 
fuerza del poder presidencial de facto para echarlo del país y destruir a su grupo político y 
a su proyecto transexenal; en este contexto, Cárdenas pareció olvidar esa regla de oro del 
sistema que ha permitido la sobrevivencia sexenal: el sucesor, por más lealtad de 
incienso que declare, termina por ejercer el poder para su propio proyecto y contra su 
antecesor. Y la razón es simple: todo sucesor oscila entre el síndrome del Nopalito –
Pascual Ortiz Rubio como nopal, por verde y baboso, y manipulado por el caudillo Elías 
Calles– y el cardenismo como poder absoluto para aplastar a su antecesor. La única 
equivocación de Cárdenas fue haber ignorado las reglas del poder presidencial. 
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AHUIZOTE.COM 
COORDENADAS POLÍTICAS 
FERNANDO PÉREZ CHÁVEZ 
 
MORENA ACTIVA EL PLAN C 

presidente Andrés Manuel López Obrador y Morena echaron a andar el Plan C para 
quedarse con la presidencia del Instituto Nacional Electoral (INE), luego el ministro Javier 
Laynez Potisek suspendió por tiempo indefinido la aplicación del llamado Plan B de la 
reforma electoral. 

Y como era de esperarse el presidente contra se puso furioso y impugnará el gobierno 
federal suspensión del Plan B, luego de que dio entrada a la controversia constitucional 
promovida por el Instituto Nacional Electoral. 

Según la Consejería Jurídica del gobierno federal, considera que “no es función del árbitro 
electoral cuestionar las normas jurídicas que el Poder Legislativo tuvo a bien expedir” y de 
igual forma, expreso su extrañeza de los tiempos en que se resolvió. 
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Advierte que el ejecutivo federal no permitirá que se violente la Constitución ni el orden 
jurídico mexicano y solicitará al pleno de la SCJN revocar el acuerdo que admite a trámite 
dicha controversia, así como la medida suspensiva, al resultar contraria a los principios 
fundamentales del Estado de derecho que nos rige. 

Por otro lado, el Comité Técnico de Evaluación propuso la quinteta con mujeres con 
perfiles relacionados con la llamada Cuarta Transformación, encabezada por Bertha 
María Alcalde Luján, hermana de la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, a la que 
perfilan para la presidencia del Instituto Nacional Electoral. 

Finalmente de acuerdo a la quinteta dorada propuesta por los integrantes del Comité 
Técnico Evaluador y que entregaron a la Junta de Coordinación Política, los perfiles para 
la Presidencia son, además de Alcalde Luján, por Guadalupe Álvarez Rascón, hija del 
senador morenista, José Álvarez Lima; Rebeca Barrera Amador, Iulisca Zircey Bautista 
Arreola, y Guadalupe Taddei Zavala. 
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EL FRANCOTIRADOR 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
CON EQUIPO NUEVO SE COMBATIRÁN INCENDIOS EN MARAVATÍO  

Que bueno que el PRD le dé a los jóvenes el lugar que merecen, que los tome en cuenta, 
porque regularmente los usan para hacer la talacha en campañas prometiéndoles el cielo, 
la luna y las estrellas y al final no les cumplen por eso se decepcionan. 

De los partidos han salido jóvenes políticos muy buenos que han ocupado cargos de 
elección popular y se han desempeñado en la administración pública, está el ejemplo de 
Raymundo Arreola Ortega y Helder Valencia, pero también han surgido muy malos, uno 
de ellos es Jesús Hernández Peña y Memo Valencia Reyes, solo por mencionar algunos. 
A Raymundo no hay quien lo cuestione en su desempeño, ni como legislador ni como 
funcionario público. Helder Valencia se la ha jugado con su partido, pero aún no le han 
dado la oportunidad. 
Creo que Octavio Ocampo inició también muy joven su carrera política fue presidente 
municipal de Tuzantla, diputado local y actualmente es el presidente del PRD. 
Por cierto, Octavio dijo en Huandacareo que trabajando conjuntamente con las juventudes 
se pueden impulsar los cambios que el país necesita, ello durante el Primer Encuentro 
Regional de Jóvenes del PRD. 
En nuestro país más del 30 por ciento de la población se ubica en el rango de edad de 15 
a 29 años, y un porcentaje importante emitirá un voto electoral por primera vez en el 
proceso del 2024, por lo que es importante que conozcan los desafíos que enfrentamos, 
subrayó, al tiempo de asegurar que hacer política es involucrarse en los asuntos de la 
vida pública, enterarnos de qué está pasando pero también aportar ideas para cambiar 
esa realidad que no nos gusta, y que bueno que haya reconocido que 
los jóvenes serán los protagonistas de esos cambios. 
QUE ACLARE JUAN PABLO CELIS POR QUÉ MINTIERON Y SIGUEN 
HACIÉNDOLO……….El líder de Morena Juan Pablo Celis Silva, debe también aclarar por 
qué le mienten a las y los michoacanos pues el espurio gobernado prometió recuperar la 
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 paz y la tranquilidad al igual que los morenistas y han resultado un fiasco, que explique 
por qué no le exigen a Alfredo Ramírez Bedolla que ponga orden y garantice la seguridad 
porque cada día está peor. 
Tiene una lengua muy larga y de todo quiere sacar raja política porque es un oportunista, 
ahora sacó que aclare por qué el ex gobernador Silvano Aureoles aclare por qué mintió en 
sus declaraciones patrimoniales y, presuntamente por eso fue inhabilitado por once 
meses, pero no somos tontos sabemos perfectamente que fue por órdenes de Ramirez 
Bedolla para sacarlo de la jugada y porque le teme, y por qué no decirlo, el mitómano 
gobernador ni le llega ni a los talones en política. 
POLICÍA MORELIANA CON CAPACIDAD Y DE ALTURA………… Es verdad, la gente 
confía más en la policía de Morelia que en la del estado, y como dijo Poncho Martínez, lo 
más importante de una corporación policiaca es contar con capital humano capacitado y 
con crecimiento. 
Y tiene razón, más allá del equipamiento, vehículos y armamento, lo más importante es la 
capacidad humana para que logren identificarse con la ciudadanía para atender acciones 
en materia de seguridad en la capital michoacana, eso es lo que se persigue 
precisamente con el programa “Mediadores de convivencia”, quienes son punto inicial 
para lograr una policía de excelencia 
Los mediadores serán enlace entre la policía y los ciudadanos y contribuirán a generar un 
cambio cultural importante, por lo que el objetivo de este programa es que prueben la 
vocación de servicio a fin de atender a la ciudadanía como se merece. 
BUSCAN ERRADICAR LA VIOLENCIA EN TARÍMBARO…………Y hablando de 
municipios, en Tarímbaro, oficiales de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) brindaron 
una charla para erradicar la violencia de género. 
El Agrupamiento especializado en esta rama de la SSP, en colaboración con el 
Ayuntamiento impartieron un taller en esta materia y se tocaron temas como tipos de 
violencia y sus modalidades, violentómetro e instituciones de apoyo para casos de 
violencia de género. 
También se llevó a cabo el Foro Orientación Jurídica sobre la Erradicación de la Violencia 
hacia la Mujer, con el objetivo de informar y orientar a las mujeres del municipio sobre los 
diferentes tipos de violencia y las opciones jurídicas para protegerse de ella. 
Durante el foro se abordaron temas como la violencia física, psicológica, sexual, 
económica, simbólica y patrimonial, resaltando la importancia de reconocer cada una de 
ellas para poder tomar acciones y evitar situaciones de riesgo. 
DOTA AYUNTAMIENTO DE MARAVATÍO DE EQUIPO A BOMBEROS……….Y para 
rematar con municipios, en una excelente coordinación interinstitucional y con el objetivo 
de continuar con la operación del programa regional de prevención, combate y control de 
los incendios forestales, por una parte autoridades de la COFOM y por otra el 
Ayuntamiento de Maravatío que preside José Jaime Hinojosa Campa, en una primera 
dotación, entregaron uniformes que incluye camisola, pantalón y botas para todos los 
integrantes de la brigada contra incendios forestales. 
En la entrega, que se realizó en el despacho del mandatario municipal destacó que por 
parte del Ayuntamiento seguirá con el apoyo a esta corporación, tal es el caso del 
combustible, la nómina y las necesidades que requieran para que estos héroes quienes 
arriesgan sus vidas para sofocar las llamas y preservar el medio ambiente, continúen con 
sus labores de salvaguardar los bosques en esta temporada de estiaje. 
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BAJO LA LUPA 
ARMANDO SAAVEDRA 
 
¡NADA DE REELECCIÓN PARA EL SILVANISMO!  

Vaya, para vergüenzas no gana la sociedad michoacana, la que por diversas razones 
otorgó su voto a 24 de los ahora diputados locales y que de esos mismos votos, 16 
lograron una posición plurinominal, pues los votó para que la representaran con dignidad, 
honestidad, honradez, eficiencia y eficacia, pero sobre todo, que hicieran un decoroso uso 
de la soberanía de la que está investida por la constitución, el poder legislativo, lo que por 
desgracia, no hacen. 

 

Resulta que por disposición constitucional, dos magistrados integrantes del Tribunal de 
Justicia Administrativa, terminan sus respectivos períodos para el que fueron designados 
por el congreso del estado, me refiero a SERGIO MECINO MORALES y HUGO GAMA 
CORIA, los que por disposición constitucional, tienen el derecho de ser reelectos hasta 
por dos períodos más. 
Tan es así, que los magistrados señalados, en cumplimiento a las normas respectivas, 
solicitaron al congreso del estado su reelección, solicitud que fue acompañada del 
respaldo documental necesario, así como el informe de su actividad jurisdiccional enviado 
por el presidente de dicho tribunal, para que el congreso esté en condiciones de 
evaluarlos y dictaminar, de proceder, su reelección. 
¡NADA DE REELECCIÓN PARA EL SILVANISMO! 
En esa tesitura, inicialmente los legisladores integrantes de las comisiones unidas de 
gobernación y justicia, diseñaron un dictamen a favor de los magistrados solicitantes, 
pues no había elementos que indicaran lo contrario, solo que… ¡no le habían pedido 
opinión a FREDY! Y ¡Pácatelas! El jefe del ejecutivo estatal tenía otros planes, los que no 
coincidían con las intenciones de los diputados. 
FREDY necesita una posición de magistrado para un elemento del partido acción 
nacional, con quien tiene tratos políticos que implican entre otras cosas, “pago por evento” 
y el señor gobernador tiene en puerta lanzar el ataque final en contra del auditor superior 
de Michoacán para destituirlo, ataque para el que necesita los votos de los legisladores 
panistas. 
Fue así, de esa manera que al palacio legislativo llegó uno de los “operadores políticos” 
personales de FREDY, a transmitir a los diputados integrantes de las comisiones unidas 
de gobernación y justicia, un mensaje urgente del señor gobernador, mensaje que 
consistió en instruirlos para que solo aprobara la reelección de solo un magistrado y 
negaran la otra, señalando al magistrado MECINO MORALES como el elegido para la 
negación por su origen “silvanista”. 
ANTE INCAPACIDAD, FREDY MANDA DICTÁMENES HECHOS. 
Menuda bronca en la que el señor gobernador metió a los legisladores, pues ahora, había 
que trabajar muy duro para encontrar los argumentos “legales” que permitieran fundar y 
motivar la negativa del derecho de reelección del magistrado SERGIO MECINO 
MORALES, pues su “sangre silvanista” no era el argumento necesario para declararlo 
inviable. 
Y como el tiempo apremiaba y la capacidad legislativa de los diputados es muy limitada, 
desde la “Casa de la Enchilada” les mandaron los proyectos de dictamen, uno aprobando 



 

 la reelección de HUGO GAMA CORIA- recuerde que es pariente del secretario ejecutivo 
del sistema estatal de seguridad pública, CESAR ERWIN SÁNCHEZ CORIA, compadre 
del gobernador- y otro negando la reelección a SERGIO MECINO. 
¿y cuáles fueron los argumentos para fundar y motivar la aprobación para uno y la 
negativa para otro? Fácil: contabilizar cuántos asuntos recibió cada magistrado y cuantos 
resolvió, cuántos tiene pendientes, etc., y listo, con eso basta, no se ocupan otros 
elementos de evaluación, pero además, contamos con la venia del señor 
gobernador…señores diputados, a votar que el jefe ya ordenó. 
Y sí, aunque usted no lo crea, fundaron la aprobación de la reelección del magistrado 
pariente del compadre del gobernador GAMA CORIA, con el argumento de que durante el 
periodo del 8 de agosto de 2021 al 09 de diciembre de 2022, recibió 148 asuntos de los 
cuáles, resolvió 118, 33 se encuentran en trámite y 15 están pendientes de resolver. La 
suma de resueltos, en trámite y pendientes de resolver da 166. ¿De dónde salieron 18 
asuntos más? 166-148=18 
Mientras que en el caso de MECINO MORALES, durante el periodo del 28 de marzo de 
2018 al 09 de diciembre de 2022, recibió 242 asuntos, resolvió 96 y elaboró 57 proyectos 
de sentencia, 69 están en trámite y 12 están para resolver, pero no se dice dónde están 
los 8 asuntos faltantes, de manera que, si recibió 242 asuntos, resolvió 96 y elaboró 57 
proyectos de sentencia, suman 153 asuntos resueltos. 
Según el dictamen de los diputados, el magistrado HUGO GAMA CORIA, pariente del 
compadre del gobernador, a pesar de lo mal que saben sumar, resolvió el 81.33% de los 
asuntos y de los resueltos no hay amparos en contra de las resoluciones dictadas, sin 
embargo en el caso de MECINO MORALES, resolvió 153 de 242, que significan el 
63.22% y dos amparos concedidos en contra de sus resoluciones. 
Siguen motivando los diputados sus dictámenes, argumentando que la diferencia del 18% 
entre los asuntos resueltos por GAMA CORIA y MECINO MORALES, a más de los dos 
amparos, son los elementos suficientes para demostrar que GAMA CORIA si aplica la 
justicia de manera pronta y expedita, mientras que MECINO MORALES no, sin 
importarles que MECINO recibió en trámite 94 asuntos más que GAMA. Como que no hay 
proporción para medir. 
SE REVELAN DIPUTADOS OPOSITORES Y DE CASA. 
En las condiciones citadas, al circular los dictámenes que les mandaron de la “Casa de la 
Enchilada”, para que los firmaran sin haberlos discutido previamente, se incubó la 
inconformidad de varios diputados integrantes de la comisiones de gobernación y justicia, 
los que se negaron a firmar de aprobados los dictámenes, empero, de una rápida 
operación política desde palacio de gobierno, se logró la firma y turno al pleno, del 
dictamen que aprobó la reelección de GAMA CORIA. 
Fue así, que firmado y aprobado el dictamen que declaraba procedente la reelección del 
magistrado HUGO GAMA CORIA, dicho dictamen fue puesto a consideración del pleno, el 
que lo aprobó por mayoría, empero, el dictamen de SERGIO MECINO MORALES no fue 
aprobado por mayoría, pero al fin aprobado, negando la reelección del magistrado, solo 
que al turnarlo al pleno, los operadores de FREDY se dieron cuenta de que no contaban 
con la mayoría que se requiere para aprobarlo. 
En efecto, la rebelión de legisladores no muy afines a FREDY cundió, pues los 
operadores políticos de FREDY no lograron los 27 votos que se necesitan para aprobar el 
dictamen que niega la reelección, por lo tanto, maniobraron en la junta de coordinación 
política que preside la morenista ANABEL FRANCO CARRIZALES, determinando “bajar” 
del orden del día el dictamen de MECINO MORALES. 



 
Se dice en los corrillos del palacio legislativo, que los operadores políticos del gobernador 
dieron la instrucción a los diputados, de turnar nuevamente el dictamen negando la 
reelección de MECINO MORALES para este lunes 27 de marzo, fecha en la que 
supuestamente lograrían “negociar” los votos que se requieren para aprobar el dictamen y 
habrá que ver si sucede. 
Sin embargo, este columnista ha logrado averiguar que cuando menos dos diputados de 
Morena están apoyando al magistrado MECINO MORALES, entre ellos, el diputado JUAN 
CARLOS BARRAGÁN VÉLEZ, a quien lo une una estrecha amistad con MECINO, 
aunque también, puede ser una amago de BARRAGÁN para “vender más caro su amor”, 
ya que anda en campaña por Morelia y necesita mucho dinero para gastar. 
Igual logramos saber que al menos dos diputados del Partido del Trabajo se le 
indisciplinaron a FREDY y apoyan a MECINO, a los que hay que sumar a las dos 
diputadas del Partido Encuentro Solidario; tres diputados de la fracción del Partido Acción 
Nacional, pues la posición de magistrado es para una panista de Zamora afín a su líder 
moral JOSE MANUEL HINOJOSA, de manera que solo cuatro legisladores panistas van 
con FREDY y sus deseos. 
Por lo que se refiere a las tres diputadas del Partido de la Revolución Democrática, todas 
a favor de MECINO y en contra de FREDY; los del Partido Revolucionario Institucional 
incluido su coordinador parlamentario JESÚS HERNÁNDEZ PEÑA que ya es gato de 
FREDY, van con MECINO y en contra del dictamen, ya les dijeron del CEN del PRI, el 
que vote a favor, que se olvide de una posible reelección. 
Finalmente, los diputados “ambiguos” OSCAR ESCOBAR LEDESMA y VÍCTOR MANUEL 
MANRÍQUEZ GONZÁLEZ también van a favor de MECINO y en contra del dictamen que 
mandó FREDY, de manera que la suma de los diputados sublevados es de 21 a favor de 
SERGIO MECINO MORALES y en contra del dictamen que mandó FREDY negando la 
reelección. 
ESTE LUNES, VA DE NUEVO INTENTONA EN SESIÓN. 
De acuerdo al citatorio girado por la diputada JULIETA GARCÍA ZEPEDA presidenta de la 
mesa directiva del congreso estatal, los 40 integrantes de la 75 legislatura deberán 
sesionar de manera extraordinaria a las 18 horas de este lunes 27 de marzo, sesión cuya 
orden del día contempla solamente un punto: lectura, discusión y votación del dictamen 
con proyecto acuerdo, respecto de la reelección del magistrado de la quinta sala 
especializada en materia de anticorrupción y responsabilidades administrativas del 
TJAEM. 
A pesar del citatorio, existe la posibilidad que tal sesión no se celebre, pues los números 
no les dan a los operadores de FREDY, hasta el cierre de esta columna, al menos 21 
disputados no estaban a favor del dictamen, pero además, se sabe que los diputados 
opositores, harán graves señalamientos sobre el tracto procesal legislativo, el que ha sido 
violado para sacar el dictamen, ahora como “acuerdo”, cuando debió ser “decreto” como 
en el caso de HUGO GAMA CORIA. 
Y si algo le faltaba a FREDY, ha trascendido que el cambio de coordinador parlamentario 
en el Partido Verde Ecologista de México, fue una orden de él, lo que dejó fuera de la 
JUCOPO al diputado moches ERNESTO NÚÑLEZ AGUILAR, ya que éste no quería 
cumplir el “acuerdo” de dejarle la coordinación parlamentaria a la diputada MARGARITA 
LÓPEZ PÉREZ. 
LA REFLEXIÓN. 
No cabe duda de que, lo que está sucediendo al interior del congreso del estado, solo es 
la manifestación de las intenciones del gobernador del estado, de controlar no solo el 
congreso, sino los órganos autónomos de fiscalización en el estado, como los son la  



 

Auditoría Superior de Michoacán, que es la parte investigadora y del Tribunal de Justicia 
Administrativa, que es la parte que juzga y sanciona las posibles faltas administrativas de 
los servidores públicos del estado. 
Es claro que sí el jefe del poder ejecutivo estatal tiene bajo su dominio la contraloría 
estatal, la auditoría superior y el tribunal de justicia administrativa, las posibilidades de 
someter a la clase política son sustancialmente mayores y entonces el cobro de facturas 
políticas podrían ser realidad, para dar paso a una autocracia que, solo el Poder Judicial 
federal evitaría. 
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POSTDATA NEWS 
NUDOS DE LA VIDA COMÚN.  
LILIA PATRICIA LÓPEZ VÁZQUEZ 

 
¡GRACIAS, GRACIAS, GRACIAS! 
La raíz de todo bien crece en la tierra de la gratitud 

 Dalai Lama 
En esta edición ¡los nudos cumplen tres años! Permítanme, muy apreciables lectores, 
platicarles cómo nacieron y tres de los  regalos que he recibido de ustedes a través de 
ellos. 

Recién había iniciado la pandemia. Tendríamos apenas unos días de que nos mandaran 
a las familias a trabajar y estudiar desde casa, cuando recibí una llamada de mi 
compadre, Carlos Monge. Me anunciaba con la alegría y el nerviosismo natural de un 
nuevo inicio, que estaba por arrancar con su portal de noticias, postdata.news y me 
invitaba a colaborar con una columna que me proponía semanal o quincenal. Creo que 
sabía a qué se arriesgaba, pues por hermosas coincidencias del destino, ya le había 
tocado en muchas ocasiones, escuchar y enriquecer mis escritos. Desde su compromiso 
con la libertad de expresión, tal convocatoria venía con plena apertura a lo que quisiera 
publicar. 

La invitación me hizo desenterrar sueños de infancia de escribir: ya fueran novelas, 
poesía o en algún medio de comunicación. Lo anterior, aunado a las recomendaciones 
que se nos hacían de cuidar la salud física, emocional y mental durante el encierro que 
tendríamos durante un periodo incierto, me impulsaron a dar un sí al reto que se me 
proponía. 

El contexto de esos momentos en que iniciaba la crisis sanitaria y que anticipaba aprietos 
en la economía global, fue la inspiración de la línea de los nudos: las coyunturas en las 
que los seres humanos quedamos atascados aún teniendo intereses comunes. Era pues, 
desde mi punto de vista, momento de conversar sobre nuestras diferencias, mismas que 
con frecuencia nos llevan a una perspectiva unilateral que nos impide encontrar lo común 
en lo diverso. El objetivo en mente era ofrecer temas para abrir conversaciones y quizás 
con ello, reencontrar el camino de regreso a la comunidad donde todos entramos. 
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Los nudos nunca han pretendido investirse de autoridad ni ser portadores de una verdad 
absoluta, y mucho menos perseguir seguidores alineados a una forma de pensar.  Por el 
contrario, buscan ofrecer una perspectiva para que cada quien construya su propia 
opinión, sin que ello demerite nuestra pertenencia y valor para la vida común. 

Sin embargo, poco a poco, los nudos han cobrado vida propia. Uno de los tres grandes 
regalos que me han traído las entregas semanales, ha sido la sorpresa de que más que 
invitar a alguna reflexión – según lo que me han comentado algunos lectores -,  los nudos 
han sido un reflejo de su vivencia; al verse en ese espejo, hay quienes han encontrado 
valor en su propia experiencia y al mismo tiempo, pertenencia al descubrir que ésta es 
compartida por muchas otras personas. 

El amplio espectro de la vida común, toca la economía, las empresas, el mundo del 
trabajo, la política pública, las relaciones sociales y  familiares y el papel protagónico que 
tenemos cada uno y una de nosotros en nuestra cotidianidad compartida. El segundo 
regalo deriva de lo anterior y ha sido poder conectar con lectores y lectoras con formas de 
vida e intereses muy distintos e incluso divergentes, pero que en los nudos, han 
encontrado algo en común: nuestra propia existencia en un espacio geográfico y temporal 
del que todos somos actores. 

Por último, el tercer regalo ha sido el desafío constante de indagar sobre lo que nos 
embrolla la vida y cómo encontrar el hilo que desenreda la madeja; el aprender a ver y 
apreciar los diferentes colores que emite el calidoscopio cultural de nuestro mundo y 
cómo uno hace brillar al otro; pero sobre todo, el dejarme sorprender y transformar por 
nuestra vida común, siempre antigua y siempre nueva. 

Aprovecho este momento para agradecer a Posdata.news y a Quadratín Michoacán por la 
oportunidad de conectar con sus lectores a través de los nudos, a Carlos Monge por ser el 
incitador de los mismos, pero sobre todo a cada uno y una de ustedes que con su lectura 
los han hecho propios y les han dado vida con su propia experiencia. ¡Gracias, gracias, 
gracias! 
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PORTAL HIDALGO 
LA COSTUMBRE DEL PODER 
GREGORIO ORTEGA MOLINA 
 
CARSTENS, INTELIGENCIA Y ÉXITO EN SILENCIO I/III 
*“No se puede hacer política económica efectiva sin la habilidad de traducir ideas teóricas 
a la práctica, lo que implica considerar dimensiones como el ambiente político, las 
necesidades sociales, la complejidad del mundo real y las limitaciones prácticas; … la 
ciencia económica no puede avanzar sin aprender de las políticas públicas adoptadas” 
La mayoría de los mexicanos no tenemos idea de cómo ha de administrarse una nación 
de 120 millones de habitantes, con acuerdos bilaterales y multilaterales, con inversión 
extranjera y con una enorme deuda externa. 
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 Tampoco saben cómo hacerlo quienes dicen gobernar, para hacerlo bien hay expertos en 
asuntos hacendarios, que crecen y se desarrollan precisamente en la secretaría de 
Hacienda. 

Por algo salieron corriendo y abandonaron el cargo de administrar México Carlos Urzúa y 
Arturo Herrera. Este, como Agustín Carstens, descuella en el ámbito de las finanzas 
internacionales y los proyectos de desarrollo. Rogelio Ramírez de la O es copia fiel de 
Alfonso Romo, comparten los mismos intereses: sus propios ingresos, sus personales 
fortunas. 

¿Dónde están los que se desarrollaron en Hacienda durante el “milagro mexicano”? El 
quehacer económico para promover el desarrollo de México y favorecer las condiciones 
de una vida digna, se perdió al momento de decidirse que las finanzas se manejan desde 
Los Pinos, y hoy desde Palacio Nacional, donde nuestro presidente discurre sobre cómo 
ha de propiciar el cambio moral y asentar, de una buena vez y para siempre, el desarrollo 
compartido. ¿Es posible? 

Supongo que sí, si se procede con humildad y en silencio. Algo vieron en Agustín 
Carstens -mexicano, para más señas, ex director del Banco de México- en el gobierno 
español. Supieron de su trayectoria y decidieron estimularlo con el Premio de Economía 
Rey de España, que fue puesto en sus manos el último seis de marzo. 

¿Qué determinó que le entregaran a él el galardón? En palabras de Agustín Carstens: 
“Tal como se deriva del anuncio emitido por la Fundación sobre la concesión de este 
galardón, el jurado se pronunció a mi favor por mi desempeño como funcionario público 
involucrado en el quehacer de política económica. De hecho, yo me considero un 
practicante de la economía. 

Esto no significa un rechazo a la teoría económica, sino todo lo contrario. No se puede 
hacer política económica efectiva sin la habilidad de traducir ideas teóricas a la práctica, lo 
que implica considerar dimensiones como el ambiente político, las necesidades sociales, 
la complejidad del mundo real y las limitaciones prácticas. 

A la vez, la ciencia económica no puede avanzar sin aprender de las políticas públicas 
adoptadas. Con frecuencia se presentan circunstancias en las que la práctica avanza más 
rápido que la teoría. Al final del día, se debe crear un círculo virtuoso entre teoría y 
práctica”. 

Quienes hoy toman las decisiones políticas y de desarrollo, ¿entienden lo que dice 
Carstens? Lo dudo. 

https://portalhidalgo.com/la-costumbre-del-poder-50/ 
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ARTURO SUÁREZ RAMÍREZ 

¿PARA DÓNDE BATEAN? 

 

Pequeños países del Tercer Mundo tienen 
la posibilidad de despertar un vivo interés sólo 
cuando se deciden a derramar sangre. 
Es una triste verdad, pero así es. 
Ryszard Kapuściński 

En una semana dará inicio la contienda por el Estado de México y Coahuila, será la última 
llamada para que el PRI muestre la fuerza del resurgimiento como en el 2012 con Enrique 
Peña Nieto, o la debilidad que lo ponga en el bote de los desechos junto a al PRD o el 
Verde Ecologista que por sí solos no ganan ni la elección del kínder, esos partidos basura 
que chupan grandes cantidades del presupuesto y nos salen muy caros, solo sirven como 
agencia de colocación para que sus dueños repartan premios, ese podría ser el destino 
del tricolor. 

No se trata de defender al PRI porque la realidad que vive se la fue construyendo poco a 
poco, con cimientos de corrupción, no escuchar a su militancia, traicionar al pueblo que 
gobernaron, devaluaciones, desfalcos rapaces como el sexenio de Peña Nieto y una larga 
lista que llevó a la marca a convertirse en sinónimo de corrupción. Con todo lo anterior 
más la mala dirigencia de Alejandro Moreno Cárdenas que tiene a los priistas divididos y a 
una alianza Va por México que no termina por recuperar la confianza en el campechano 
irán a la contienda en dos entidades. 

En la atmósfera mexiquense hay muchas dudas del papel que va a jugar Alfredo del Mazo 
Maza, si va a entregar la entidad a López Obrador como lo hicieron Omar Fayad, 
Alejandro Murat y hasta Campeche que gobernaba el tal “Alito” Moreno. 

Hay voces que advierten el abandono como candidata de Alejandra del Moral que sería 
quien cargaría con la responsabilidad de la derrota para entregar el estado número 22 que 
gobernaría el partido del Pejelagarto. Mientras que Coahuila la cosa pinta para que sea la 
alianza quien se quede con el poder, pero cuidado con las sorpresas y la operación 
política. 

Durante el proceso de elecciones intermedias en este espacio dije que había quienes ya 
estaban pensando en cambiar de camiseta, así sucedió en Hidalgo con aquellas 
elecciones de Carolina Viggiano cuando se pensaba que el contendiente iba a ser Israel 
Félix, quienes no fueron tomados en cuenta para una candidatura, líderes y operadores 
despechados que no fueron escuchados por los priistas terminaron jugando a favor de 
Morena que fue ganando espacios. 

 



 

Luego el presidente López Obrador mediante su secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López apretó a los gobernadores, hay que recordar a los que fueron beneficiados 
con embajadas. Los resultados llegaron el año pasado en que Julio Menchaca ganó 
Hidalgo, la estrategia se repitió en Oaxaca, bastiones del priismo que nunca habían tenido 
alternancia en la gubernatura. 

He platicado con algunos priistas que llevan años como operadores en Naucalpan, 
Tlalnepantla y Nezahualcóyotl, no están de acuerdo en cómo se eligió a la candidata por 
parte de Alfredo Del Mazo, sienten que no fueron tomados en cuenta y que no se han 
acercado de manera seria para hablar y acordar. 

Otro me dice que ya se cansó de que no le cumplan y que él y su gente van a jugar los 
contrarios que les ofrecen recursos y la promesa de posiciones en el gobierno de Delfina 
Gómez. 

Mientras que al tercero lo consume el pesimismo y dice que van a perder el Estado de 
México porque el gobernador “ya lo pactó con el presidente”, por eso la campaña no pinta 
como en otras ocasiones. 

Un factor más se detonó la semana pasada con la salida de Miguel Ángel Osorio Chong 
como líder de la bancada priista en el Senado de la República, poco duró el gusto de 
aquel abrazo que se dio con Moreno Cárdenas y que anteponían la vida del partido, ahora 
sin irse del PRI hay que estar pendientes de qué lado va a jugar el hidalguense. 

Parece que hay una victoria para “Alito” Moreno, pero se le fracturó el partido, tiene vía 
libre para operar la elección del Estado de México, pero si pierde, en su derrota va estar la 
victoria de varios tricolores de la vieja guardia, el PRI de “Alito” es el que más conviene en 
Palacio Nacional… pero mejor ahí la dejamos. 

Hasta la próxima. 

https://portalhidalgo.com/para-donde-batean/ 
 
PODER PÚBLICO 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
LOS JÓVENES, SI LES DAN OPORTUNIDAD PUEDEN IMPULSAR LOS CAMBIOS QUE 
EL PAÍS NECESITA. 
Qué bueno que el PRD le dé a los jóvenes el lugar que merecen, que los tome en cuenta, 
porque regularmente los usan para hacer la talacha en campañas prometiéndoles el cielo, 
la luna y las estrellas y al final no les cumplen por eso se decepcionan. 

 

https://portalhidalgo.com/para-donde-batean/


 

De los partidos han salido jóvenes políticos muy buenos que han ocupado cargos de 
elección popular y se han desempeñado en la administración pública, está el ejemplo de 
Raymundo Arreola Ortega y Helder Valencia, pero también han surgido muy malos, uno 
de ellos es Jesús Hernández Peña y Memo Valencia Reyes, solo por mencionar algunos. 

A Raymundo no hay quien lo cuestione en su desempeño, ni como legislador ni como 
funcionario público. 

Helder Valencia se la ha jugado con su partido, pero aún no le han dado la oportunidad. 
Creo que Octavio Ocampo inició también muy joven su carrera política fue presidente 
municipal de Tuzantla, diputado local y actualmente es el presidente del PRD. 

Por cierto, Octavio dijo en Huandacareo que trabajando conjuntamente con las juventudes 
se pueden impulsar los cambios que el país necesita, ello durante el Primer Encuentro 
Regional de Jóvenes del PRD. 

En nuestro país más del 30 por ciento de la población se ubica en el rango de edad de 15 
a 29 años, y un porcentaje importante emitirá un voto electoral por primera vez en el 
proceso del 2024, por lo que es importante que conozcan los desafíos que enfrentamos, 
subrayó, al tiempo de asegurar que hacer política es involucrarse en los asuntos de la 
vida pública, enterarnos de qué está pasando pero también aportar ideas para cambiar 
esa realidad que no nos gusta, y que bueno que haya reconocido que los jóvenes serán 
los protagonistas de esos cambios. 

QUE ACLARE JUAN PABLO CELIS POR QUÉ MINTIERON Y SIGUEN HACIÉNDOLO 
El líder de Morena Juan Pablo Celis Silva, debe también aclarar por qué le mienten a las y 
los michoacanos pues el espurio gobernado prometió recuperar la paz y la tranquilidad al 
igual que los morenistas y han resultado un fiasco, que explique por qué no le exigen a 
Alfredo Ramírez Bedolla que ponga orden y garantice la seguridad porque cada día está 
peor. 
Tiene una lengua muy larga y de todo quiere sacar raja política porque es un oportunista, 
ahora sacó que aclare por qué el ex gobernador Silvano Aureoles aclare por qué mintió en 
sus declaraciones patrimoniales y, presuntamente por eso fue inhabilitado por once 
meses, pero no somos tontos sabemos perfectamente que fue por órdenes de Ramírez 
Bedolla para sacarlo de la jugada y porque le teme, y por qué no decirlo, el mitómano 
gobernador ni le llega ni a los talones en política. 

POLICÍA MORELIANA CON CAPACIDAD Y DE ALTURA 
Es verdad, la gente confía más en la policía de Morelia que en la del estado, y como dijo 
Poncho Martínez, lo más importante de una corporación policiaca es contar con capital 
humano capacitado y con crecimiento. 

 



 

Y tiene razón, más allá del equipamiento, vehículos y armamento, lo más importante es la 
capacidad humana para que logren identificarse con la ciudadanía para atender acciones 
en materia de seguridad en la capital michoacana, eso es lo que se persigue 
precisamente con el programa “Mediadores de convivencia”, quienes son punto inicial 
para lograr una policía de excelencia. 

Los mediadores serán enlace entre la policía y los ciudadanos y contribuirán a generar un 
cambio cultural importante, por lo que el objetivo de este programa es que prueben la 
vocación de servicio a fin de atender a la ciudadanía como se merece. 
BUSCAN ERRADICAR LA VIOLENCIA EN TARÍMBARO 
Y hablando de municipios, en Tarímbaro, oficiales de la Secretaría de Seguridad Pública 
(SSP) brindaron una charla para erradicar la violencia de género. 

El Agrupamiento especializado en esta rama de la SSP, en colaboración con el 
Ayuntamiento impartieron un taller en esta materia y se tocaron temas como tipos de 
violencia y sus modalidades, violentómetro e instituciones de apoyo para casos de 
violencia de género. 

También se llevó a cabo el Foro Orientación Jurídica sobre la Erradicación de la Violencia 
hacia la Mujer, con el objetivo de informar y orientar a las mujeres del municipio sobre los 
diferentes tipos de violencia y las opciones jurídicas para protegerse de ella. 

Durante el foro se abordaron temas como la violencia física, psicológica, sexual, 
económica, simbólica y patrimonial, resaltando la importancia de reconocer cada una de 
ellas para poder tomar acciones y evitar situaciones de riesgo. 

DOTA AYUNTAMIENTO DE MARAVATÍO DE EQUIPO A BOMBEROS 
Y para rematar con municipios, en una excelente coordinación interinstitucional y con el 
objetivo de continuar con la operación del programa regional de prevención, combate y 
control de los incendios forestales, por una parte autoridades de la COFOM y por otra el 
Ayuntamiento de Maravatío que preside José Jaime Hinojosa Campa, en una primera 
dotación, entregaron uniformes que incluye camisola, pantalón y botas para todos los 
integrantes de la brigada contra incendios forestales. 

En la entrega, que se realizó en el despacho del mandatario municipal destacó que por 
parte del Ayuntamiento seguirá con el apoyo a esta corporación, tal es el caso del 
combustible, la nómina y las necesidades que requieran para que estos héroes quienes 
arriesgan sus vidas para sofocar las llamas y preservar el medio ambiente, continúen con 
sus labores de salvaguardar los bosques en esta temporada de estiaje. 

https://portalhidalgo.com/poder-publico-33/ 


